



Salamandre tachetée (*Salamandra salamandra*) © M. BERGES

Ordre : Urodèles

Famille : Salamandridae

Période d'observation :



Statut : Espèce protégée (interdiction de destruction, dégradation et prélèvement)



Pour connaître où l'espèce se trouve en Occitania, regardez sa carte de répartition sur Biodiv'Occitania !

Salamandre tachetée

Salamandra salamandra



Descriptif et particularités

C'est l'un des plus grands amphibiens à queue (ou urodèles) d'Europe. Elle a un aspect général élancé, mais des pattes courtes et une queue cylindrique également assez courte. Sa longueur totale est de 15 à 20 cm pour l'adulte.

La coloration est variable, la plupart sont noires avec des taches ou des bandes jaune vif, le tout sur un corps très brillant. Certains individus sont plus noirs avec peu de couleur jaune, d'autres ont la couleur jaune qui prédomine. Chaque spécimen a une disposition des taches qui est unique, permettant la reconnaissance individuelle.

Les couleurs vives indiquent « danger » pour les prédateurs. En effet, les glandes situées en arrière de la tête et sur son dos produisent une sécrétion toxique. Elles rendent la salamandre immangeable pour la plupart des prédateurs, mais elle n'est pas dangereuse pour l'homme.



Je me lance à sa recherche

La Salamandre tachetée est un animal typique des forêts, elle préfère les forêts de feuillus : hêtraies, chênaies, charmaies mais peut aussi s'installer dans les forêts mixtes. Il lui faut également un point d'eau à proximité pour la reproduction : mare, ruisseau ou ruisselet, ornière, fossé. De simples flaques sont souvent suffisantes.

La Salamandre est surtout nocturne. Le jour, elle se cache sous les pierres, les souches pourries, les racines ou dans les galeries de rongeurs abandonnées. Cependant, elle peut sortir de ces cachettes lors de fortes pluies. Elle hiverne quand les températures deviennent froides mais redevient active au moindre redoux. En automne et jusqu'au printemps, la femelle dépose ses larves dans les points d'eau. Il n'y a pas de ponte (elle est ovovivipare).

Partez à sa recherche dans les boisements humides, à la tombée d'une nuit douce et humide. Regardez attentivement dans les mares, les ruisseaux, les fossés, les ornières, vous aurez peut-être le plaisir d'y observer des larves ! Celles-ci peuvent s'identifier aisément grâce à leur tête en forme de fer-à-cheval et les taches jaune clair à la base de chaque membre. Attention cependant, la protection de cette espèce interdit toute personne non habilitée à la capturer.



Sur ma commune

A Flourens, l'espèce a été observée au sein de différents ruisseaux et mares de la commune comme celui du Grand Port de Mer. Elle n'a pas encore été observée au Bois Rond mais l'espèce s'y trouve très probablement. Il suffit de chercher les adultes lors des nuits douces et humides au sein de ces boisements ou les larves de jour comme de nuit

Action soutenue financièrement par :



Vous avez vu l'espèce sur la commune ? Notez-le sur Flourens.biodiv !

